
Спряжение глаголов.
Как определить спряжение

глагола с безударным личным 
окончанием



Основополагающие вопросы
Что такое спряжение?

Как определить спряжение глагола, если
окончание безударное?



Правило
Изменение глаголов по лицам и
числам называется спряжением.

Глаголы I спряжения имеют окончания:
 -у (-ю), -ешь (-ѐшь), -ет (ѐт), -ем (-ѐм), -ете 
(-ѐте), -ут (-ют).
Глаголы II спряжения имеют окончания:
 -у (-ю), -ишь, -ит, -им, -ите, -ат (-ят).



Глаголы 
исключения:

I СПРЯЖЕНИЕ

БРИТЬ, СТЕЛИТЬ



Глаголы 
исключения:

II СПРЯЖЕНИЕ

ГНАТЬ, ДЕРЖАТЬ, СМОТРЕТЬ И
ВИДЕТЬ, ДЫШАТЬ, СЛЫШАТЬ,
НЕНАВИДЕТЬ, И ЗАВИСЕТЬ, И
ВЕРТЕТЬ, И ОБИДЕТЬ, И ТЕРПЕТЬ.
вы запомните, друзья, их на Е писать     
     НЕЛЬЗЯ!



Задание
Вставьте пропущенные буквы 
и определите спряжение:
(он) зна..т, маш..шь, реша..м,
игра..м.
С какими трудностями вы
столкнулись при определении   
  спряжения данных глаголов?



На какой же вопрос нам
нужно ответить сегодня?

Как определить
спряжение глагола,

если окончание 
безударное?



Правило
Чтобы правильно определить спряжение глаголов, 
нужно:
• определить ударное или безударное окончание.

Если окончание под ударением, то в глаголе пишем 
ту  гласную, которая под ударением.

Если у глагола безударное окончание, нужно:
• поставить глагол в неопределѐнной форме 
(строим – строить);
• определить, какая гласная стоит перед –ть.



Образец
рассуждения

1.    Ход..м – ставлю глагол в неопределѐнной
форме: ходить. Глагол на –ить, значит, он
II спряжения, нужно в окончании писать
И (хОдим).

2.    Увид..шь – образую неопределѐнную
форму:  увидеть,  глагол-  исключение  II
спряжения, нужно писать И - увИдишь



А что делать с глаголами,
которые оканчиваются

на –У(-Ю)? Ведь эти
окончания бывают и в I и

II спряжении



Правило
Чтобы определить спряжение у

глаголов, которые оканчиваются 
на –у(-ю) (слежу, иду),

нужно:
поставить их в форму 2-го лица

единственного числа.

(ТЫ) идѐшь (-ѐшь, I спряжение)
следишь (-ишь, II спряжение),



Домашнее задание

Определите спряжение 
глаголов: несу, сплю, расту,
лечу, смотрю, горю, берегу, 
иду.



Обратить
внимание!

Борется – борЮТся
Сеет – сеЮТ
Строит – строЯТ
Клеит - клеЯТ


